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El economista y político Jorge Remes 
Lenicov, que fue diputado nacional, 
ministro de Economía, y embajador, 
forma parte del grupo fundador que 
sentó las bases de ISALUD. En esta 
entrevista, repasó cómo fueron los pri-
meros pasos de la Fundación y destacó 
la importancia que se le dio a la vin-
culación entre la salud y los aspectos 
económicos. 

–¿Cómo recuerda aquellos comienzos 
de la Fundación?
–Recuerdo que compartimos el gabi-
nete de Antonio Cafiero junto a Ginés 
González García, él como ministro de 
Salud y yo como ministro de Econo-
mía. Cuando se terminó ese mandato, 
en 1991. Luego siguió el gobernador 
Eduardo Duhalde, yo continué como 
ministro, pero se nombró a otro minis-
tro de salud. 
En esa época, Ginés tomó la iniciativa 
de armar un instituto para estudiar te-

mas vinculados con la salud y la eco-
nomía. En ese sentido, Ginés fue uno 
de los primeros sanitaristas que tomó 
en cuenta la situación económica, in-
cluso tiene algún libro publicado sobre 
este tema. En ese proceso, lo acompañé 
en todo lo que pude, pero realmente él 
puso toda su voluntad. 
En aquel entonces, además, se creó la 
Asociación Argentina de Economía de 
la Salud (AES) de la cual fui miembro 
fundador y vicepresidente. También, 
cuando empezó a funcionar el institu-
to universitario fui director del depar-
tamento de economía. 
Personalmente considero que fue una 
idea muy bien pensada, desde lo sani-
tario que involucró aspectos económi-
cos, y que creció a pasos acelerados. 

–¿Cuáles eran sus expectativas sobre 
la Fundación?
–Cuando uno participa de la creación 
de algo nuevo siempre las expectativas 
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se sobredimensionan, pero en el caso 
de ISALUD, se han cumplido todas. 
Me acuerdo también de que, a través 
de la AES, se hacían congresos todos 
los años, a nivel nacional e internacio-
nal, que eran obra de Ginés e ISALUD. 
Yo participé en muchísimos de ellos 
dando conferencias y formando parte 
de sus actividades. Por esta razón, me 
siento muy ligado sentimentalmen-
te. Siempre mantuve mi corazón ahí. 
Cada vez que me han llamado para 
dar alguna charla, lo hice con mucho 
gusto porque conozco cómo nació ISA-
LUD y el esfuerzo que hicieron para 
que prosperara. 

–¿Qué temas le preocupaban o le 
interesaban más en aquel tiempo?
–En esa época yo seguía siendo minis-
tro de Economía. Principalmente, siem-
pre me preocupó que los directivos de 

áreas como salud o educación hablaran 
como si la economía no existiera. En-
tonces, se la pasaban diciendo que el 
problema era el mayor presupuesto, e 
ignoraban la calidad del gasto. 
Ginés e ISALUD plantearon que si ha-
bía restricción presupuestaria y que 
los pesos que aportan los contribu-
yentes debían llegar a buen puerto. 
Esto no sucedió, por ejemplo, con la 
educación. Ojalá esa mirada se hubie-
ra replicado en otros sectores, los cua-
les no tienen en cuenta que la socie-
dad hace un gran esfuerzo pagando 
sus impuestos. Los buenos servicios 
no están relacionados con el mayor 
presupuesto. Tanto es así que, por 
ejemplo, en lo que va de este siglo, el 
área de educación aumentó mucho su 
presupuesto con relación al PBI y, sin 
embargo, es peor. 

–¿Se imaginaba entonces cómo 
llegaríamos a este tiempo?
–Cuando se creó ISALUD, nosotros 
pensamos que esto sería un aporte 
muy necesario a la construcción de un 
país más igualitario. Con el tiempo, la 
Fundación tuvo una gran recepción 
y poco a poco se fue pensando en la 
creación de la Universidad. Hoy tiene 
muchos alumnos y funciona muy bien. 
Cuando uno participa de la creación 
de algo nuevo, se va haciendo camino 
al andar. Debido a que funcionó bien, 
se fueron creando nuevos espacios. 

–¿Le gustaría agregar algo más?
–ISALUD siempre cumplió una función 
muy importante. E incluso, a partir de su 
creación, las universidades nacionales y 
privadas empezaron a desarrollar cues-
tiones similares. Esto significa que las 
ideas surgidas desde la Fundación han 
tenido muy buenos frutos. 

“CUANDO SE CREÓ 
ISALUD, NOSOTROS 
PENSAMOS QUE 
ESTO SERÍA UN 
APORTE MUY 
NECESARIO A LA 
CONSTRUCCIÓN 
DE UN PAÍS MÁS 
IGUALITARIO. 
CON EL TIEMPO, 
LA FUNDACIÓN 
TUVO UNA GRAN 
RECEPCIÓN Y POCO 
A POCO SE FUE 
PENSANDO EN LA 
CREACIÓN DE LA 
UNIVERSIDAD”
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